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Год особых возможностей 
Пандемия коронавирусной инфекции отразилась на самых разных секторах экономики, включая машиностроение. Часть уральских 
предприятий столкнулись с разрывом контрактов, часть — с резким снижением спроса. Однако были и те, чье производство в течение 
2020 года выросло в разы.

— тенденции —

Кому пандемия помогла 
По итогам января–июня 2020 года 
в пяти из шести видов деятельности 
в машиностроении Свердловской 
области показатель роста индекса 
промышленного производства 
составил от 6% до 40%. Об этом сооб-
щил первый заместитель губернато-
ра Алексей Орлов в рамках онлайн-
сессии «Иннопром». Для региона 
машиностроение исторически явля-
ется одной из основных отраслей 
промышленности: на территории 
Среднего Урала работает около 3 
тыс. машиностроительных пред-
приятий. В 2019 году объем отгру-
женной промышленной продук-
ции, произведенной ими, в регионе 
вырос на 4% по отношению к уров-
ню 2018 года.

Господин Орлов отметил, что вве-
дение ограничительных мер и небла-
гоприятная экономическая обста-
новка способствовали переориента-
ции предприятий машиностроения 
на закупку комплектующих и заказ 
промышленных услуг на Урале.

Взрывной рост объемов производ-
ства произошел у производителей 
медицинской техники, чьи мощно-
сти были сосредоточены на борьбу 
с коронавирусной инфекцией. В каче-
стве примера Алексей Орлов привел 
завод ЭМА, который увеличил выпуск 
бактерицидных излучателей более 
чем в 15 раз — с 300 единиц оборудо-
вания в марте до 5 тыс. в июне. На 
уральских предприятиях значитель-
но выросли объемы производства 
аппаратов искусственной вентиля-
ции легких (ИВЛ). Только Уральский 
приборостроительный завод (УПЗ, 
входит в КРЭТ в составе госкорпора-
ции «Ростех») нарастил выпуск аппа-
ратов ИВЛ в 50 раз — до 3 тыс. единиц 
в месяц. Даже скандалы из-за пожаров 
в двух больницах, причиной возник-
новения которых подозревали аппа-
раты ИВЛ производства УПЗ, не поме-
шали предприятию увеличить 
чистую прибыль в первом полугодии 
2020 года в 290 раз. «Чистая прибыль 
за шесть месяцев 2020 года составила 
1,928 млрд руб., за шесть месяцев 2019 
года — 6,638 млн руб.»,— говорится 
в квартальном отчете УПЗ.

Напомним, концерн КРЭТ был 
назначен федеральным правитель-

ством единым поставщиком аппара-
тов ИВЛ в российские больницы 
в рамках госконтракта с Минпром-
торгом (6,7 тыс. аппаратов на 
7,5 млрд руб.). Кроме того, больницы 
закупают технику у производителя 
напрямую. 

Власти Свердловской области 
отмечают вклад в борьбу с панде-
мией и других предприятий реги-
она. Так, компания «Аста» пере-
строилась на выпуск бактерицид-

ных облучателей, дозаторов 
и антисептических средств. Увели-
чил производство и расширил 
линейку выпускаемой медицин-
ской техники Уральский оптико-
механический завод (УОМЗ). 
Машиностроительный завод 
имени Калинина (МЗиК) выпустил 
новые коммунальные машины 
МК2000, которые можно использо-
вать для санитарной обработки 
общественных пространств.

Транспорт поехал вниз  
Наиболее всего от пандемии 
пострадали машиностроительные 
предприятия, связанные с транс-
портной отраслью. Клиенты Ураль-
ского дизель-моторного завода 
(УДМЗ, входит в холдинг «Синара — 
Транспортные машины») отмени-
ли около 50% заказов в сфере желез-
ных дорог, сообщил на пресс-
конференции генеральный дирек-
тор УДМЗ Петр Скворцов. «2020 год 

стал достаточно тяжелым для рос-
сийской промышленности. В связи 
с коронавирусной инфекцией 
заказчики стали резко сокращать 
свои инвестиционные программы. 
Мы попали в эту же, так сказать, 
емкость, и, соответственно, 50% 
заказов у нас были отменены, если 
брать в разрезе Российских желез-
ных дорог, но, так или иначе, за 
счет тех программ, которые мы 
наметили, мы их не остановили. 

Мы их все реализовываем. Высво-
бодившийся из-за сокращения пла-
нов персонал мы направили на 
реализацию улучшений. Сегодня 
в процессе улучшения производ-
ства участвуют 80% сотрудников»,— 
рассказал господин 
Скворцов.

Индекс промышленного производства в ряде 
видов свердловского машиностроения за 
полгода вырос на 40%
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Резкое снижение 
спроса на подвижной 

состав почувствовал Уралвагонзавод 
(УВЗ). Соотношение военной и граж-
данской продукции на нем составля-
ет примерно 50% на 50%. «Если по 
линии гособоронзаказа и военно-тех-
нического сотрудничества предприя-
тие обеспечено работой в полном объ-
еме, то в части гражданского направ-
ления производство недозагружено. 
Еще в прошлом году начала склады-
ваться проблема перепроизводства 
вагонов»,— пояснили в пресс-службе 
УВЗ. На ситуацию влияет профицит 
вагонов на сети РЖД и снижение объ-
емов грузоперевозок из-за пандемии. 

Для сохранения рентабельности 
на предприятии введен режим жест-
кой экономии по всем направлени-
ям деятельности. Среди предприни-
маемых мер: развитие экспорта, под-
держка проектов производства 
дефицитных комплектующих, раз-
витие компетенций в части сервис-
ного обслуживания, переобучение 
персонала и перевод его между про-
изводствами.

Кризисные изменения 
По словам главы Минпромторга 
Дениса Мантурова, текущий кризис 
ускоряет технологические транс-
формации: выросла online-торговля 
не только продовольствием, 
но и промышленной продукцией. 

«Можно рассчитывать на восста-
новление покупательской способно-
сти и постепенное улучшение ситуа-
ции в секторах, ориентированных 
на потребительский спрос. То же 
самое можно сказать и по отраслям 
транспортного машиностроения, 
которые зависят от темпов возобнов-
ления грузовых и пассажирских 
перевозок. Сейчас большинство сло-
жившихся глобальных коопераци-
онных цепочек снова заработали, 
либо были найдены альтернатив-
ные поставщики комплектую-
щих»,— считает Денис Мантуров.

Заказы государства  
Самыми привлекательными заказ-
чиками для уральских машиностро-
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О влиянии пандемии коронавирусной 
инфекции, инвестиционных планах 
и импортозамещении в машинострое-
нии рассказал первый заместитель 
председателя свердловского регио-
нального отделения Союза машино-
строителей России Павел Лыжин. 

— Как пандемия коронавирусной 
инфекции отразилась на машиностро-
ительной отрасли?
— Машиностроительные предприятия 
не оторваны от складывающейся рыночной 
конъюнктуры и встроены в международное 
экономическое сообщество. Поэтому панде-
мия, изменения валютного курса, динамика 
цены на нефть — не могли не отразиться 
и на нашем комплексе. Наибольшие слож-
ности в данных условиях испытали органи-
зации машиностроения, которые выпуска-
ют продукцию для крупных монополий, 
таких как энергетический и нефтегазовый 
секторы, железная дорога, гражданская ави-
ация. В целом по естественным монополиям 
произошла корректировка инвестицион-
ных программ, их сокращение, и наши 
предприятия почувствовали эту тенденцию 
и были вынуждены в этих условиях искать 
новые ниши, где они могли бы использовать 
свои производственные компетенции.

С другой стороны, текущие условия сде-
лали более выгодными экспортные постав-
ки нашей машиностроительной продукции 
за рубеж, что не может не радовать. Отдель-
ные предприятия, которые, в частности, экс-
портируют металлургическое и подъемно-
транспортное оборудование, военную тех-
нику, имеют валютную выручку. В этом отно-
шении они находятся в более выгодных 
условиях, нежели организации, которые 
работают только на внутренний рынок. 

Наряду с негативными последствиями, 
пандемия позволила нарастить производ-
ственные компетенции наших организаций, 
занимающихся выпуском медицинской тех-
ники. Данные предприятия получили допол-

нительные заказы — как от нашей медицин-
ской системы, так и из-за рубежа. В нашем 
регионе кластер производителей медицин-
ского оборудования достаточно развит. 
В него входят: Уральский приборостроитель-
ный завод (УПЗ), Уральский оптико-механи-
ческий завод (УОМЗ), «Тритон ЭлектроникС», 
«Дельрус», «Вектор-МС», завод «ЭМА». Безус-
ловно, эти предприятия получили дополни-
тельную загрузку, и они демонстрируют 
неплохие финансово-экономические пока-
затели за период с начала года. 

Кроме выпуска традиционной номенкла-
туры медицинской техники, мы были задей-
ствованы на изготовлении приборов для 
термометрии, производстве установок для 
очистки воздуха. Реализация этой продук-
ции внутри страны происходила под кон-
тролем правительства Российской Федера-
ции, Минпромторга, но по-другому и не 
могло быть в этой сложной эпидемиологиче-
ской ситуации. 
— Из-за закрытия границ у уральских 
машиностроителей возникли сложно-
сти при закупке импортных комплек-
тующих?
— Развитие пандемии в Европе и у наших 
азиатских партнеров, внесло некоторые 
коррективы в цепочку поставок покупных 
комплектующих изделий из-за рубежа. 
И можно честно сказать, что мы справились 
с этими вызовами, и за этот период предпри-

ятиями были реализованы проекты по 
импортозамещению отдельных узлов. Мы 
не искали каких-то альтернатив у наших 
зарубежных партнеров, а приняли решение, 
что по максимуму используем собственные 
силы, компетенции и наработки. И тут тоже 
можно привести достаточно примеров. При-
чем тоже очень правильно среагировали 
наши потребители продукции — и нефтега-
зовые компании, и энергетики — с точки 
зрения увеличения доли закупки отече-
ственного оборудования. На это были соот-
ветствующие предпосылки озвучены и со 
стороны главы государства, и многие пред-
ставители нефтегазовой отрасли сейчас 
более плотно начали взаимодействие 
с машиностроителями на предмет замеще-
ния импортной продукции.
— Какая уральская продукция идет на 
экспорт? 
— Это и военная техника, и оборудование 
для металлургических компаний. У нас 
достаточно сильные позиции по рынку 
тяжелого машиностроения. Именно нестан-
дартного машиностроения, когда оборудо-
вание изготавливают под конкретного заказ-
чика. И, безусловно, наши стратегические 
партнеры — азиатские страны, индийское 
и китайское направления. 
— Как изменился выпуск продукции 
во время пандемии?
— Можно посмотреть официальную стати-
стику. Если в целом по России — есть сниже-
ние по видам деятельности, которые тради-
ционно относятся к машиностроительному 
комплексу. Например, спад производства по 
России в январе–августе в производстве 
электрического оборудования составил 
9,5%, производстве автотранспорта — 21,3%. 
Говорить, что по нашему региону, индекс 
промышленного производства обвалился, 
будет, пожалуй, неверно. В разные периоды 
было небольшое снижение, но в целом мы 
рассчитываем на то, что за счет диверсифи-
кации портфеля заказов у наших предприя-
тий индекс будет на уровне прошлого года, 
а по отдельным направлениям, в частности 
в производстве транспортных средств и обо-

рудования, он будет на уровне плюс 3–5%. 
Наиболее стабильной продолжает оста-

ваться ситуация в оборонно-промышленном 
комплексе. Это связано прежде всего с выпол-
нением государственного оборонного заказа 
и начавшимися процессами диверсифика-
ции производства на выпуск продукции 
гражданского назначения. В целом, безуслов-
но, ситуация требует от предприятий коррек-
тировки поведения на рынке, реализации 
проектов по диверсификации портфеля. 
— Отрасль нуждается в дополнитель-
ной господдержке? 
— Машиностроители в первую очередь ждут 
от государства протекционистской полити-
ки на внутреннем рынке. Отечественные 
машиностроители в большей мере предпо-
чтут содействие в обеспечении стабильной 
загрузки производств нежели прямое госу-
дарственное финансирование.

Сегодня со стороны государства были 
приняты серьезные шаги. Это загрузка 
в рамках государственного оборонного зака-
за, привлечение отечественных производи-
телей к реализации национальных проек-
тов путем формирования спроса на таких 
перспективных рынках, как «умное» ЖКХ, 
по проектам, которые связаны с цифровиза-
цией фактически всех сфер нашей жизни.

В целом на государственном уровне инте-
ресы отечественных машиностроителей 
достаточно продуктивно отстаивает Союз 
машиностроителей России. Среди мер под-
держки, которые были предложены союзом 
и которые уже получили развитие на госу-
дарственном уровне, — доступ реальных 
производств к кредитам для восполнения 
оборотных средств через уполномоченные 

банки с низкой процентной ставкой, дока-
питализация Фонда развития промышлен-
ности, а также снижение требований к бан-
ковским гарантиям по обеспечению участия 
в государственных торгах. Последнее уда-
лось реализовать с учетом своевременности 
внесения в Госдуму законопроекта по усиле-
нию защиты сведений по ГОЗ при проведе-
нии закупочных процедур.
— Машиностроительные компании 
корректируют инвестиционные 
планы? 
— Конечно, развитие пандемии коснулось 
и наших инвестиционных планов. 
Во-первых, мы провели оценку существую-
щих инвестиционных проектов. Те из них, 
которые близки к завершению, в ближай-
шее время будут дофинансированы и завер-
шены, потому что приостановка их реализа-
ции неоправданна. Во-вторых, в отношении 
тех проектов, которые имеют длительный 
срок реализации и требуют серьезного 
финансирования, принято решение в кра-
ткосрочной перспективе приостановить их 
реализацию, и уже исходя из развития ситу-
ации принимать решение о дальнейшем 
завершении.
— Когда отрасль вернется на докорона-
вирусные показатели?

— Я думаю, никто в стране однозначно 
не сможет сказать, на какой черте мы будем 
стоять через месяц. Все будет зависеть от раз-
вития экономической конъюнктуры. Маши-
ностроители неразрывно связаны с эконо-
микой в целом, и как будет развиваться эко-
номика, таков прогноз и для машинострои-
тельной отрасли.

Беседовал Михаил Мананников

PROFILE COMPANY 

Общероссийская общественная 
организация «Союз машиностроите-
лей России» представляет интересы 
более 4 млн трудящихся и более 7,5 
тыс. ведущих предприятий машино-
строительного комплекса России. 
Инициативную группу по созданию 

новой общественной организации в 
2006 году возглавил генеральный 
директор ФГУП «Рособоронэк-
спорт» Сергей Чемезов. В апреле 
2007 года состоялся учредительный 
съезд организации. Основной целью 
деятельности союза является фор-

мирование стратегии развития 
отрасли, а также участие в формиро-
вании механизмов активной госу-
дарственной политики по поддержке 
национального машиностроительно-
го комплекса на уровне ведущих 
промышленно развитых стран. 

«Пандемия позволила нарастить производственные компетенции» 

ителей остаются нефтегазовые ком-
пании, госкорпорации, Министер-
ство обороны.  

НПО автоматики является дав-
ним подрядчиком корпорации 
«Роскосмос». На предприятии разра-
ботан и изготовлен бортовой ком-
пьютер с элементами искусственно-
го интеллекта для ракеты-носителя 
корабля «Союз МС-16», который был 
запущен 9 апреля.

УК «УЗТМ-КАРТЭКС», которая объе-
диняет Уралмашзавод и ИЗ-КАРТЭКС 
имени Коробкова, проявляет интерес 
к проектам госкорпорации «Росатом». 
В частности, в альянсе с «Атомэнерго-
машем» намерена участвовать в тен-
дере на поставки стальных корпус-
ных отливок для строительства само-
го мощного в мире атомного ледоко-
ла ЛК-120 «Лидер». Предполагается, 
что головное судно будет построено 
до конца 2027 года. Кроме того, Урал-
машзавод с 2002 года участвует в стро-
ительстве АЭС «Куданкулам» (Индия). 
В 2020–2021 годы выполняет кон-
тракт на поставку грузоподъемного 
оборудования.

«В планах компании — усилить 
позиции в сегменте оборудования 
для атомных объектов. Потенциал 
этого направления очень высокий: 
атомная энергетика развивается во 
всем мире, строятся новые блоки 
атомных станций как в России, так 
и за рубежом»,— пояснил гендирек-
тор УК «УЗТМ-КАРТЭКС» Ян Центер. 

В целом по итогам 2020 года 
«УЗТМ-КАРТЭКС» планирует реали-
зовать 45 экскаваторов, 33 дробиль-
но-размольные установки, 11 еди-
ниц подъемно-транспортного обору-
дования и шахтных машин. По ито-
гам первого полугодия 2020 года УК 
получила выручку по МСФО в разме-
ре 11,9 млрд руб. 

ПАО «Уралхиммаш» (входит 
в группу ОМЗ) также интересуется 
атомной промышленностью: завод 
выиграл тендер на поставку 72 еди-
ниц оборудования для двух блоков 
Курской АЭС-2. Выполнить контракт 
необходимо до 2023 года. Кроме 
того, предприятие продолжает изго-
тавливать оборудование для нефте-
газового комплекса. В сентябре был 
заключен контракт на изготовление 

12 аппаратов для обустройства Сал-
мановского (Утреннего) нефтегазо-
конденсатного месторождения (раз-
рабатывает НОВАТЭК). Поставку 
необходимо завершить до ноября 
2021 года.

Расчет на инфраструктурные 
проекты 
Президент Свердловского областно-
го союза промышленников и пред-
принимателей и владелец группы 
«Синара» Дмитрий Пумпянский счи-
тает, что в долгосрочном плане необ-
ходимы масштабные действия, кото-
рые затронут сразу целый спектр 
промышленных отраслей и позво-
лят обеспечить мультипликативный 
эффект в экономике.

«Среди долгосрочных перспек-
тивных мер — сохранение инвести-
ционных программ крупных госу-
дарственных компаний и естествен-
ных монополий, выступающих сво-
еобразными локомотивами отече-
ственной экономики. Это поможет 
поддержать реализацию масштаб-
ных инфраструктурных проектов, 
в частности таких, как программа 
развития РЖД, модернизация элек-
тросетей ПАО “Россети”, крупные 
проекты нефтегазовых компаний, 
а также проекты Минстроя, Мин-
транса и Минпромторга России»,— 
уверен господин Пумпянский. По 
его мнению, такие инвестиционные 
программы должны получать под-
держку не на два-три года, а на пять-
десять лет, чтобы обеспечить долго-
срочный эффект от их реализации 
национальной экономике.

В частности, Дмитрий Пумпян-
ский считает необходимым разрабо-
тать программу комплексной модер-
низации системы общественного 
городского транспорта. «Это даст 
импульс огромному числу отраслей, 
включая транспортное машиностро-
ение, автомобильную промышлен-
ность, металлургию, радиоэлектро-
нику и приборостроение, электро-
техническую и кабельную промыш-
ленность и другие. Однако подоб-
ные проекты требуют системной 
долгосрочной поддержки со сторо-
ны государства»,— подчеркнул он.

Алексей Буров 

КАКИХ СПЕЦИАЛИСТОВ ИЩУТ МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫЕ КОМПАНИИ 

По данным hh.ru, с начала 
2020 года компании из отрасли 
«Тяжелое машиностроение» 
разместили больше двух тысяч 
вакансий. Около 80% из них — 
предложения для специалистов 
производственной сферы (в 
частности, работодатели заинте-
ресованы в представителях таких 
специальностей, как машино-
строение, авиационная промыш-
ленность, металлургия), а также 
для рабочего персонала. 

Около 13% от всех вакансий 
в машиностроительной отрас-
ли — предложения для сварщи-

ков, 12% — для различных 
инженеров, еще 12% — для 
токарей, 9% — для операторов 
станков, 8% — для слесарей, 
6% — предложения для руково-
дителей различного уровня 
(начальник участка, цеха, отдела, 
руководитель проекта и т.п.). 

Также компании из машино-
строительной отрасли ищут 
«непрофильных» для себя спе-
циалистов: например, 6% вакан-
сий приходится на предложения 
для представителей IT-сферы, 
4% — вакансии для бухгалтеров, 
3% — для специалистов по про-

дажам. С начала года были 
открыты даже восемь вакансий 
для медиков, которым предстоя-
ло трудиться на предприятиях. 

45% вакансий рассчитаны на 
соискателей с профильным опы-
том работы от трех до шести лет, 
40% — с опытом от года до трех 
лет. 

Среди регионов России 
Свердловская область занимает 
девятое место — на регион при-
ходится 3,3% от всех вакансий 
в машиностроительной отрасли 
с начала года. Впереди Санкт-
Петербург (11,5%), 

Москва (10%), Ленинградская 
область (7,6%), Московская 
область (5,5%), Нижегородская 
область (3,9%), Челябинская 
область (3,5%), Татарстан (3,5%), 
Башкортостан (3,4%). 

Средняя предлагаемая зар-
плата в машиностроительной 
отрасли в Свердловской области 
составляет 58 тыс. руб. (если 
взять только вакансии для про-
изводственников и рабочих, то 
чуть больше 60 тыс. руб.).

Подготовлено порталом 
HeadHunter специально для 
“Ъ-Урал”.

ООО «Уральские локомотивы» 46,452 млрд

ООО «Прософт-Системы» 2,943 млрд

АО «Стройдормаш» 1,465 млрд

ООО «Свердловэлектро –
Силовые трансформаторы» 7,468 млрд

ЗАО «Кушвинский завод 
прокатных валков» 2,178 млрд

ООО «СТМ-Сервис» 18,823 млрд

ООО «Машиностроительная 
компания “Технэкс”» 2,731 млрд

ООО «Металлург Спецдеталь» 1,407 млрд

ПАО «Уралмашзавод» 6,901 млрд

ООО «Эльмаш (УЭТМ)» 2,164 млрд

ООО «Уралдомноремонт – 
Екатеринбург» 8,916 млрд

ООО «Научно-производственное 
объединение “Центротех”» 2,68 млрд

ООО «Ремстанкомаш» 1,243 млрд

АО «Уралкабель» 5,476 млрд

ООО «Росэнерготранс» 2,123 млрд

АО «Группа “Свердловэлектро”» 7,602 млрд

ООО «Уральский дизель-моторный 
завод» 2,338 млрд

ОАО «Свердловский завод 
трансформаторов тока» 1,219 млрд

ООО «Экоальянс» 5,136 млрд

АО «Свердловский путевой ремонтно-
механический завод “Ремпутьмаш”» 1,868 млрд

АО «Уральский турбинный завод» 7,594 млрд

АО «Каменск-Уральский 
литейный завод» 2,185 млрд

ООО «Уралкран» 1,161 млрд

ПАО «Уралхиммаш» 5,057 млрд

АО «Артемовский машиностроитель-
ный завод “Вентпром”» 1,788 млрд

Подготовлено на основе данных Картотека.ру по 27-30 кодам ОКВЭД. 
Финансовые показатели оборонных предприятий отсутствуют в открытом доступе. 

КРУПНЕЙШИЕ МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫЕ КОМПАНИИ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ  
ПО ВЫРУЧКЕ ЗА 2019 ГОД, РУБ.



— производительность —

Национальный проект «Производи-
тельность труда и поддержка занято-
сти» был разработан в 2018 году 
после избрания Владимира Путина 
президентом России на четвертый 
срок. На тот момент Россия оказа-
лась далеко от стран-лидеров по про-
изводительности труда — на уровне 
$25,4 ВВП за час работы. Ситуацию 
было решено исправлять системно 
в рамках нацпроекта. Он предпола-
гает, что производительность труда 
на средних и крупных предприяти-
ях базовых несырьевых отраслей 
(промышленность, строительство, 
транспорт, сельское хозяйство, ЖКХ) 
будет расти не ниже 5% в год. 

К нацпроекту подключились 
свыше 60 субъектов Российской 
Федерации, более 1,5 тыс. предпри-
ятий, занимающихся обрабатываю-
щим, промышленным, транспорт-
ным, строительным, сельскохозяй-
ственным производствами или 
отраслью ЖКХ. На федеральном 
уровне проект реализуется под эги-
дой Федерального центра компетен-
ций (ФЦК). В регионах-участниках 
программы курируют Региональ-
ные центры компетенций (РЦК).

«Суть нацпроекта — передать луч-
шие наработки со всего мира средне-
му бизнесу, для которого затраты на 
развитие и совершенствование соб-
ственной производственной систе-
мы зачастую невозможны. Предпри-
ятия, по сути, получают готовые 
решения бесплатно. Такого формата 
прямого государственного содей-
ствия повышению производитель-
ности труда на предприятиях, адрес-
ной поддержки нигде больше нет»,— 
рассказал Александр Казаков, заме-
ститель генерального директора 
Фонда технологического развития 
промышленности Свердловской 
области, на базе которого в регионе 
функционирует РЦК.

По данным властей Свердлов-
ской области, к 2024 году к участию 
в нацпроекте планируется привлечь 
308 компаний региона. В настоящее 
время в нацпроекте участвуют 72 

предприятия. По данным РЦК, пер-
вый этап работы, включающий про-
изводственный аудит и разработку 
плана мероприятий по оптимиза-
ции, прошли такие предприятия, 
как ЗАО «Кушвинский завод прокат-
ных валков», АО «Каменск-Ураль-
ский литейный завод», ООО «Ураль-
ский дизель-моторный завод». 

В частности, по итогам активной 
фазы реализации национального 
проекта на Уральском дизель-мотор-
ном заводе (УДМЗ, входит в холдинг 
«Синара — Транспортные Машины») 
в три раза увеличилась производи-
тельность труда и сокращены произ-
водственные потери при изготовле-
нии дизель-генераторов. Проект на 
заводе был запущен в январе 2020 
года и включал в себя анализ произ-
водственного процесса и устране-
ние выявленных проблем силами 
предприятия при поддержке экспер-
тов РЦК. Были внедрены инструмен-
ты бережливого производства, 
выстроен поток без излишних транс-
портировок деталей между точками 
выполнения операций. Для улучше-
ния производства было создано 22 
проекта. В их рамках было произве-
дено обучение персонала, оптими-
зированы процессы производства 
с точки зрения занимаемой площа-
ди и затрачиваемого времени, 
а также автоматизирована часть про-
изводственного процесса. Так, время 
выполнения заказа на УДМЗ сокра-
тилось со 170 до 60 дней. Сейчас 
поставлена задача сократить время 
производства до 45 суток.

УДМЗ одобрен для получения ста-
туса модельного предприятия, на 
котором будет проводиться демон-
страция лучших практик и эффек-
тивных решений по повышению 
производительности труда, а также 
стажировки участников нацпроек-
та. «Сегодня мы видим, что пред-
приятия, которые участвуют в реа-
лизации национального проекта, 
достигают прекрасных результатов. 
Без существенных затрат, внедряя 
инструменты бережливого произ-
водства и вовлекая работников 
в производственные процессы, 

предприятия существенно повыша-
ют свою экономическую устойчи-
вость и конкурентоспособность. 
Безусловно, этот опыт нужно тира-
жировать»,— отметил заместитель 
министра промышленности 
и науки Свердловской области 
Игорь Зеленкин.

«Изменения в работе предприя-
тия обязательно должны носить эво-
люционный характер, а не револю-
ционный»,— подчеркивает Алек-
сандр Казаков. Поэтому важную 
часть работы экспертов РЦК на про-

изводствах составляют тренинги для 
руководства и сотрудников на тему 
бережливого производства.

На Урале уже реализованы и дру-
гие успешные проекты. В 2019 году 
ООО «Группа Ермак», одним из пер-
вых в Свердловской области, под-
писало соглашение с ФЦК. По ито-
гам совместной работы: потери 
электроэнергии сократились на 
предприятии на 64%, изготовление 
модульного фельдшерско-акушер-
ского пункта вместо 30 дней теперь 
занимает 16. На ООО НПП «Уником-

Сервис» (производит изделия из 
полиуретана для металлургии, 
добычи нефти и газа, транспорта) за 
три месяца совместно с экспертами 
РЦК была выстроена система пла-
нирования производства с учетом 
выпуска серийной продукции, 
оптимизированы складские запасы 
готовой продукции, выстроена 
работа отдела технического контро-
ля. Кроме того, был осуществлен 
перенос станков с целью сокраще-
ния времени протекания производ-
ственного процесса.

Участие в нацпроекте — бесплат-
ное. Предприятие при этом должно 
соответствовать определенным кри-
териям: выручка компании за 
последний год должна составлять 
более 400 млн руб. (до 30 млрд руб.), 
доля участия налоговых резидентов 
иностранных государств в уставном 
капитале не должна превышать 25%.

Алексей Буров
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машиностроение
Нацпроект в помощь
В нацпроекте «Производительность труда и поддержка занятости», который реализуется с 2018 года, участвуют 72 предприятия 
Свердловской области. К 2024 году в его реализацию планируется вовлечь 308 компаний региона. Первые участники нацпроекта уже в три 
раза увеличили производительность труда и значительно сократили производственные потери. 

Нацпроект «Производительность труда 
и поддержка занятости» к 2024 году должен 
охватить 308 компаний Свердловской области
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— цифра  —

Согласно исследованию Института 
статистических исследований и эко-
номики знаний НИУ ВШЭ на тему 
внедрения высоких технологий на 
промышленных предприятиях 
в России, более трети (36%) организа-
ций применяют big bata (технологии 
сбора, обработки и анализа больших 
данных). Планы по их дальнейшему 
использованию имеет почти каждая 
пятая промкомпания (18,5%). По дан-
ным исследования, больше четверти 
(28,5%) предприятий используют 
большие данные в различных биз-
нес-процессах. Однако круг задач 
пока весьма ограниченный: бухгал-
терия, финансы и кадры (20%).

В машиностроении, как и в дру-
гих отраслях промышленности, сей-
час востребованы технологии, 
позволяющие выстраивать сквоз-
ные процессы и контролировать 
работу предприятия на всех уров-
нях, рассказывает руководитель 
направления прикладных решений 
для промышленности IT-компании 
КРОК Иван Попков. «При этом речь 
идет не о внедрении конкретных 
систем MES или ERP, а о внедрении 
единых цифровых платформ, объе-
диняющих системы и пользовате-
лей, включая сотрудников и клиен-
тов компании»,— пояснил он. 
Например, использование системы 
QR-кодирования готовой продукции 
и создания электронных сертифика-
тов качества. «Такое цифровое реше-
ние позволит компании сократить 
время оформления документов 
и отгрузки продукции, а ее клиен-
там — уйти от бумажного документо-
оборота»,— отметил Иван Попков. 
По его словам, после того, как все 
системы предприятия объединены, 
можно насыщать IT-ландшафт реко-
мендательными системами — систе-
мами поддержки принятия реше-
ний или системами предиктивной 
аналитики.

Многие крупные участники 
машиностроительного рынка уже 
имеют собственные разработки 
в сфере IT. Например, Уралвагонза-
вод (УВЗ) разработал «Стратегию ком-
плексной цифровой трансформа-
ции». «В ней, прежде всего, мы отве-
чаем на те вызовы, перед которыми 
нас ставит современность. Это требо-
вания рынка, запросы государства, 
решение задач по цифровым про-
дуктам»,— рассказал директор по 
информационным технологиям УВЗ 
Константин Кравченко в рамках 
онлайн-сессии форума «Иннопром».

Реализует программу цифровой 
трансформации и группа «Синара», 
которая является одним из крупней-
ших производителей железнодорож-
ного транспорта в России. Холдинг 
«Синара — Транспортные машины» 
(СТМ) разработал такие проекты, как 
«Цифровой машинист» и «Преди-
ктивный анализ инфраструктуры», 
с возможностью оснащения ими 

выпускаемой железнодорожной тех-
ники. «Холдинг СТМ активно внедря-
ет цифровые платформы в процессы 
проектирования, производства 
и сервиса продукции транспортного 
машиностроения. Это относится ко 
всей линейке выпускаемой продук-
ции: электровозам, тепловозам, 
системам и компонентам, а также 
городскому транспорту»,— рассказал 
первый заместитель генерального 
директора СТМ Яков Коп.

Одним из перспективных направ-
лений господин Коп называет созда-
ние цифровых двойников. «Они 
позволяют сократить сроки вывода 
продукта на рынок, повысить каче-
ство проектных решений и, в конеч-
ном счете, более полно удовлетво-
рить требования заказчика»,— пояс-
нил он.

Первый цифровой двойник дви-
гателя ДМ-185 в конце августа про-
шел верификационные испытания 
на Уральском дизель-моторном заво-
де (УДМЗ, входит в СТМ). Получен-
ные данные успешно верифициро-
ваны для дальнейшего тестирова-
ния силовой установки на виртуаль-
ном полигоне, подчеркнули в пресс-
службе «Синары». Технология циф-
рового двойника моделирует более 

70 параметров систем двигателя, 
в том числе термометрические и тен-
зометрические характеристики 
и показывает перспективу износа 
тех или иных узлов. «Анализ стендо-
вых испытаний станет базой для 
коррекции алгоритма расчета вирту-
альной копии и добавления допол-
нительных параметров и коэффици-
ентов. Усовершенствование матема-
тической модели позволит получать 
более точные результаты в виртуаль-
ном пространстве»,— пояснили 
в «Синаре».

«Технологии цифрового проекти-
рования и “двойников” сокращают 
процесс создания новых продуктов. 
А теперь способность отвечать на 
быстро меняющуюся конъюнктуру 
спроса становится самым главным 
конкурентным преимуществом. Все 
это, в свою очередь, ускоряет и эво-
люцию профессий — причем более 
быстрым темпом, чем можно было 
ожидать»,— считает глава Минпром-
торга РФ Денис Мантуров.

Созданием собственной цифро-
вой экосистемы занимаются пред-
приятия группы «УЗТМ-КАРТЭКС» 
( о б ъ ед и н я е т  Ур а л м а ш з а в од 
и ИЗ-КАРТЭКС имени Коробкова). 
В частности, они планируют увели-

чить количество оборудования, под-
ключенного к системе мониторинга 
производства АИС «Диспетчер», уста-
новленной в 2017 году. Она предна-
значена для контроля состояния 
станков и получения фактических 
данных времени выполнения опера-
ции, фактических режимов работы 
оборудования, которые необходимы 
для мероприятий по повышению 
эффективности производства. 

Комплекс предоставляет досто-
верную информацию о простоях, 
загрузке, наработках на отказ по 
каждой единице оборудования, где 
установлено ПО. За время тестирова-
ния АИС «Диспетчер» на ИЗ-КАРТЭКС 
удалось сократить простои оборудо-
вания в целом на 3%, улучшить состо-
яние станков и повысить уровень их 
обслуживания. Внедряется система 
отчетов по сварочному производству 
на базе Fronius WeldCube. Она позво-
ляет получать информацию со сва-
рочных аппаратов по времени рабо-
ты оборудования, времени горения 
дуги, текущему расходу проволоки. 
Система позволяет вести анализ 
эффективности работы участков сва-
рочного производства.     

Уралмашзавод стал первым среди 
предприятий группы «УЗТМ-

КАРТЭКС», на котором пройдет 
пилотное внедрение ERP-системы. 
И.о директора по информационным 
технологиям Уралмашзавода Сергей 
Пономарев отмечает, что у предпри-
ятия есть четкое видение 
IT-ландшафта, которое позволит 
эффективно управлять бизнес-про-
цессами. «Одна из первоочередных 
задач для достижения этой цели — 
внедрение программного обеспече-
ния класса ERP, предназначенного 
для управления производством, тру-
довыми ресурсами, финансами 
и активами и ориентированного на 
оптимизацию ресурсов промышлен-
ного предприятия.  Использование 
такой системы позволит создать 
целостную IT-инфраструктуру и обе-
спечить бесперебойную работу по 
всем направлениям»,— рассказал 
Сергей Пономарев.

По его словам, массовое внедре-
ние информационных технологий 
и автоматизация бизнес-процес-
сов — ключевые направления, кото-
рые сегодня развивают предприя-
тия группы «УЗТМ-КАРТЭКС». «Очень 
актуальная и перспективная для 
Уралмашзавода тема аналитики, мы 
понимаем, что заказчику удобно уда-
ленно наблюдать за работой обору-

дования через интернет. Поэтому 
в планах разработка инструмента 
контроля состояния основных узлов 
экскаваторов и дробилок»,— сооб-
щил Сергей Пономарев.

«Основные эффекты от цифрови-
зации — оптимизация процессов, 
повышение качества продукции, 
снижение издержек и даже повыше-
ние трудовой дисциплины. Напри-
мер, если внедрить технологию ком-
пьютерного зрения не только для 
контроля продукции, но и для кон-
троля соблюдения правил охраны 
труда и промышленной безопасно-
сти»,— отмечает Иван Попков. Среди 
рисков он указывает на важность 
информационной безопасности. 
«Об информационной безопасности 
не стоит забывать, так как все боль-
ше интеллектуальной собственно-
сти будет оцифровываться. Поэтому 
важно обеспечить надежную защиту 
IT-ландшафта. Распространенный 
риск — “черви”, которые заточены 
на атаку предприятий, от них надо 
уметь защищаться»,— подчеркнул 
Иван Попков. 

Алексей Буров 

Цифра проникла в промышленность 
Уральская промышленность активно осваивает цифровые технологии: от внедрения электронного документооборота до создания 
собственных экосистем. Основные эффекты от цифровизации — оптимизация процессов, повышение качества продукции, снижение 
издержек и даже повышение трудовой дисциплины.
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Многие уральские заводы запустили процесс 
цифровой трансформации 
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